



Palencia tuvo birrete antes que Salamanca

La capital palentina se prepara para celebrar 800 años de la primera universidad española

ALMUDENA ÁLVAREZ / Palencia
Palencia fue sede de la primera universidad española hace 800 años, a pesar de que el título de la Universidad más antigua lo ostente Salamanca. Fundada en 1218, la universidad salmantina fue el segundo Estudio General más antiguo de España, pero unos años antes, entre 1208 y 1212, ya estaba en marcha el de Palencia.

Un hito histórico que el ayuntamiento de Palencia quiere convertir en gancho cultural con la conmemoración del VIII Centenario del Studium Generale. Una efeméride que contará con un amplio programa de actividades culturales a lo largo de 2012 con el que se pretende llegar a todos los públicos y hundir las raíces en uno de los siglos de mayor esplendor en la historia de Palencia.

Corría el siglo XIII, reinaba Alfonso VIII de Castilla y Palencia era, después de Toledo, la diócesis más importante de España, e incluía en su territorio Valladolid y parte de su provincia.

Por entonces ya había en Palencia una prestigiosa Escuela Episcopal y mucho afán de aprender, por lo que el obispo Tello Téllez de Meneses viajó a París para conocer personalmente los Estudios Generales, nombre que se daba a la universidad, e implantó el modelo en Palencia, con permiso del mismísimo Papa.

Su fundación se fecha entre 1208 y 1212 y durante años, al Studium Generale de Palencia llegaron profesores de toda Europa, principalmente de Francia y de Italia. Pero los cambios políticos y el apoyo de Fernando III a la creación de una nueva universidad en Salamanca pusieron fin al sueño palentino.

A pesar de su corta existencia, el Studium Generale de Palencia se convirtió en el germen de la actual universidad y «sirvió de precedente para la creación de las universidades de Salamanca y Valladolid», tal y como afirmó ayer en Palencia el rector de la UVA, Marcos Sacristán, durante la presentación de los actos conmemorativos.

De ahí la importancia que tiene celebrar esta efeméride histórica

con la que Palencia «reivindica su peso cultural y su capacidad para desarrollar proyectos educativos y culturales», añadió el alcalde, Alfonso Polanco.

Con este objetivo se han organizado actividades de todo tipo, con las que se conmemora el VIII Centenario del Studium Generale de Palencia, que se ha convertido en marca e imagen de la ciudad y de la provincia.

Pero además el Ayuntamiento de Palencia ha logrado implicar a la diputación provincial, a la Junta de Castilla y León, a la Universidad de Valladolid y al Ministerio

Agenda de actos

> Encuentro sobre la historia y el nacimiento de las universidades.

> Sello, cupón de la ONCE y billete de la Lotería Nacional conmemorativos.

> Conciertos de la Orquesta Sinfónica de Castilla y León, del grupo de música Antigua y la Joven Orquesta de la UVA.

de Cultura en este proyecto común, financiado por todas estas administraciones para arropar como se merece tan magna efeméride.

El objetivo es que la Palencia más universitaria cale en todos los aspectos de la vida palentina y trascienda de sus fronteras incidiendo en la importancia que tiene la trasfrecuencia del conocimiento a todos los campos de la vida.

Todas las instituciones implicadas quieren hacer una llamada de atención sobre la importancia que tiene mirar hacia el pasado pero también hacia el futuro.



Vidriera en la Diputación de Palencia que representa la creación de los Estudios Generales. / MANUEL BRÁGIMO

Hermanamiento con París y Oxford

A. A.
A los actos que ya se celebraron en 2011 como previo del centenario de la creación del Studium Generale de Palencia, se sumarán este año conciertos musicales, actuaciones de tunas y corales, expo-

siciones, charlas, coloquios, jornadas, ciclos y reuniones científicas de lo más variado.

Además se presentará la monografía 'La primera Universidad de España. Palencia' de María Jesús Fuente, profesora titular de His-

toria Medieval de la Universidad Carlos III de Madrid y se hará un hermanamiento cultural con las ciudades sedes de las primeras universidades del mundo, como es el caso de Bolonia, París, Oxford, Coímbra, Valladolid y

Salamanca.

También se ha solicitado un sello conmemorativo, la edición de un billete de Lotería y la celebración de un sorteo de la Lotería Nacional en Palencia y ya se ha conseguido que un cupón de la ONCE difunda el Studium Generale de Palencia el próximo 3 de mayo.